



UNIVERSIDAD DEL SUR

Campus:
Berriozábal, Chiapas

Carrera:
Medicina Humana

Semestre:
1

Materia:
Antropología

Tema:
"Resumen"

Nombre del estudiante:
Ana Melissa Rivera Gordillo

Docente:
Dr. Axel Guadalupe

Fecha de entrega:
14/09/2024

RESUMEN

La Antropología Médica se ha autodefinido desde sus inicios como una rama de la antropología con un fuerte énfasis aplicado.

En esta última línea de trabajo se ha destacado la Antropología Médica Crítica, desarrollada a partir de la década del 70 en diversas universidades norteamericanas. Los primeros antropólogos médicos en distinguirse con este nombre fueron Bear y Singer, en un artículo presentado en la AAA en 1982. Su análisis parte de visión marxista sobre las relaciones de poder al interior de los sistemas médicos, en cuanto expresión de las relaciones de dominación propias del sistema económico capitalista. Buscaban la apertura a un pluralismo horizontal de sistemas médicos, se refiere no sólo a la pertinencia de programas de salud interculturales en regiones con alta población indígena, sino también al derecho de los ciudadanos y sujetos de salud en general, a poder elegir entre diversos sistemas médicos.

La Atención en Salud en el Sistema Moderno Occidental

La AMC cuestiona el operar de la medicina oficial, tanto en lo que respecta a su focalización en los aspectos fisiopatológicos de la enfermedad, como a las relaciones de poder que establece con otros sistemas médicos (indígenas o tradicionales) y con los pacientes. El análisis de la AMC busca los orígenes de dichas relaciones de poder en el paradigma cultural y social desde el cual se desempeña la medicina oficial, identificando particularmente al sistema capitalista globalizado como el fundamento de dichas relaciones. Se igualan así la tendencia hegemónica de la medicina moderna y sus servicios de salud con la hegemonía mundial del sistema económico capitalista.

Sin embargo, si ponemos el sistema económico capitalista dentro de su contexto histórico y cultural, podemos observar que éste se fundamenta a su vez en un paradigma cultura y social más amplio, el moderno

El Planteamiento Crítico desde la Antropología Médica

Para comprender el enfoque de la AMC es útil distinguir tres elementos fundamentales de su perspectiva

En primer lugar, contiene una aproximación ecológica a los procesos de salud y enfermedad la que considera la adaptación como el concepto central para comprender los procesos de salud-enfermedad. parte de la premisa que el nivel de salud de un grupo refleja la naturaleza y calidad de las relaciones al interior del grupo, de éste con grupos vecinos y con el medioambiente natural en el cual hábitat.

Un segundo elemento se desprende de la teoría interpretativa de la cultura, introducida a la antropología médica por Arthur Kleinman. En términos generales, esta perspectiva pone el énfasis en considerar la enfermedad como un modelo explicativo, más que como una entidad con existencia autónoma. En este sentido, la enfermedad pertenece a la cultura, en cuanto depende de la construcción de realidad humana que cada grupo hace. La observación se fija por tanto en cómo la comprensión de la enfermedad, tanto por el paciente como por el médico o sanador, es posible sólo a través de una serie de actividades interpretativas compartidas.

Por último, un tercer aspecto fundamental de la AMC es su acercamiento a las relaciones de poder +inherentes a los contextos clínicos y de suministro de salud, considerando dichas relaciones en su utilidad para la mantención de la dominación social y cultural del paradigma moderno, Este se expresa en su forma de mirar la realidad, la salud y la enfermedad; su forma de relacionarse con paradigmas distintos; y su

forma de reducir la experiencia humana a aquellos los aspectos físicos, corporales, curar 1tificables; entre otras.

Sobre la base de estas tres miradas sobre los sistemas médicos se construye una perspectiva compleja que incluye los componentes culturales, sociales, políticos, económicos y ecológicos presentes en los procesos de salud y enfermedad.

Pluralismo médico

a pesar de la tendencia hegemónica de la medicina moderna, las sociedades complejas exhiben una amplia diversidad médica, donde sistemas alternativos coexisten de una u otra forma con la medicina oficial. La existencia de dichos sistemas alternativos y el gran porcentaje de personas. Que acuden a ellos (90% de la población rural en Latinoamérica) constituye una base importante para la construcción de mayor pluralidad y democracia en la atención en salud. Sin embargo, la diversidad no implica directamente pluralidad, pues puede organizarse también de manera jerárquica; de hecho, hasta el momento, la relación entre le tendencia hegemónica de la biomedicina y la existencia otros sistemas médicos usados por las personas, se ha dado principalmente en términos de subordinación, donde el sistema médico moderno desautoriza, o con suerte absorbe, a los otros sistemas terapéuticos

En el nivel específicos de la atención en salud, la AMC pone énfasis en transparentar y superar la jerarquía 11médico-paciente11 y todo elemento de poder externo al objetivo de mejorar la salud. Este es un ámbito clave en la construcción de un pluralismo real en salud, dado el rol que cumple el médico moderno en la mantención del sistema social y su desigual distribución de poder: 1) controlando el acceso al estado especial de "enfermo" -con todas las consecuencias sociales, laborales y simbólicas que ellos implican- y 2) medicalizando una serie de síntomas de distrés (angustia) social. Es el médico el que determina quién está enfermo y quién no, decidiendo, desde su paradigma biomédico, si un determinado estado del sujeto califica como un desequilibrio importante en su bienestar o no; asimismo, muchas conductas que reflejan desequilibrios sociales como la pobreza, el desempleo, el racismo o cualquier tipo de desigualdad social, son medicalizados y transformados en "patologías", transfiriendo al ámbito individual los problemas de la sociedad.

La medicina entre la cultura global y el derecho a la diversidad

La Antropología Médica Crítica pone especial atención en los derechos ciudadanos y la participación democrática en el ámbito de la salud. Su objetivo último es crear sistemas médicos plurales, donde las relaciones entre distintas tradiciones médicas sean horizontales y dialogantes, y no jerárquicas como se dan dentro del paradigma moderno. Elementos teóricos y prácticos de la antropología médica se combinan así, cuestionando los aspectos políticos, económicos, sociales, medioambientales y éticos vinculados con los sistemas y las prácticas médicas, destacando la importancia de la participación de la comunidad en la definición de sus necesidades de salud, tanto en el nivel individual como comunitario, y de las alternativas terapéuticas a su alcance.